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  Письмо Постоянного представителя Казахстана при 

Организации Объединенных Наций от 6 августа 2018 года 

на имя Председателя Совета Безопасности 
 

 

 Имею честь настоящим препроводить отчет о работе Совета Безопасности 

в период председательствования в нем Казахстана в январе 2018 года (см. при-

ложение). 

 Этот документ был подготовлен Постоянным представительством Респуб-

лики Казахстан при Организации Объединенных Наций после консультаций с 

другими членами Совета Безопасности. 

 Буду признателен Вам за распространение настоящего письма и приложе-

ния к нему в качестве документа Совета Безопасности. 

 

 

(Подпись) Кайрат Умаров 

Посол 

Постоянный представитель 

Республики Казахстан 

при Организации Объединенных Наций 
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  Приложение к письму Постоянного представителя Казахстана 

при Организации Объединенных Наций от 6 августа 2018 года 

на имя Председателя Совета Безопасности 
 

 

  Отчет о работе Совета Безопасности в период 
председательствования в нем Казахстана (январь 
2018 года) 
 

 

  Введение 
 

 

 Под председательством Казахстана в январе 2018 года Совет Безопасности 

провел 21 открытое заседание, в том числе один тематический брифинг высо-

кого уровня, одни прения на уровне министров и одни открытые прения, а также 

одно закрытое заседание и 11 консультаций полного состава. Совет принял две 

резолюции и согласовал четыре заявления Председателя и 12 заявлений для пе-

чати. Была организована миссия Совета Безопасности в Исламскую Республику 

Афганистан. 

 В соответствии со сложившейся в Организации практикой Казахстан начал 

свое председательство с представления предварительной программы работы Со-

вета на месяц, которая была принята на консультациях Совета полного состава 

2 января. 

 

 

  Африка 
 

 

  Дарфур 
 

 10 января Совет провел брифинг и закрытые консультации по вопросу о 

Смешанной операции Африканского союза-Организации Объединенных Наций 

в Дарфуре (ЮНАМИД). Заместитель Генерального секретаря по операциям по 

поддержанию мира Жан-Пьера Лакруа представил подготовленную совместно 

Генеральным секретарем и Председателем Комиссии Африканского союза 

оценку первого этапа реконфигурации Миссии и рассказал о недавних событиях 

в Дарфуре в контексте доклада Генерального секретаря о ЮНАМИД, посвящен-

ного событиям последних 60 дней (S/2017/1113). 

 Представляя основные выводы по итогам оценки, заместитель Генераль-

ного секретаря отметил, что правительство Судана продолжает уверенно укреп-

лять свой контроль и государственную власть на всей территории Дарфура, за 

исключением небольших участков в районе Джебель-Марра, контролируемом 

ослабленной группировкой Освободительной армии Судана под руководством 

Абделя Вахида. Он сообщил, что первый этап реконфигурации ЮНАМИД был 

завершен до истечения крайнего срока — 31 декабря и что 11 опорных пунктов 

были закрыты и переданы правительствам штатов Дарфура. Ощутимого про-

гресса в политическом процессе в Дарфуре или в осуществлении Дохинского 

документа о мире в Дарфуре достигнуто не было. В контексте перехода Сме-

шанной операции к осуществлению второго этапа он рекомендовал рассмотреть 

при продлении мандата ЮНАМИД в июне новую концепцию миссии со скор-

ректированными приоритетами. 

 Члены Совета положительно оценили значительное сокращение числа 

столкновений между правительством и вооруженными движениями и поддер-

жали рекомендацию о проведении обзора в целях рассмотрения новой концеп-

ции миссии, отражающей положение на местах. Ряд ораторов подчеркнули, что 

https://undocs.org/ru/S/2017/1113
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улучшение обстановки в плане безопасности поможет и ЮНАМИД, и государ-

ству сосредоточить внимание на вопросах развития и перейти к осуществлению 

Дохинского соглашения, призвали к созданию необходимых условий для возвра-

щения внутренне перемещенных лиц и для поддержки правительственной про-

граммы сбора оружия. 

 31 января Совет принял заявление Председателя (S/PRST/2018/4) по Дар-

фуру, в котором с удовлетворением отметил улучшение обстановки в плане без-

опасности и гуманитарной ситуации в Дарфуре, однако вновь выразил обеспо-

коенность по поводу нерешенных проблем. Он также высказался в поддержку 

проведения обзора в целях рассмотрения новой концепции миссии для 

ЮНАМИД. Он вновь заявил о своей поддержке Дохинского документа о мире в 

Дарфуре в качестве жизнеспособной основы мирного процесса, приветствовал 

подписание «дорожной карты» Имплементационной группы высокого уровня 

Африканского союза (ИГВУАС) правительством Судана и вооруженными дви-

жениями и настоятельно призвал их незамедлительно достичь прогресса в деле 

выполнения дохинских рекомендаций. 

 

  Южный Судан 
 

 24 января Совет провел брифинг по вопросу о положении в Южном Судане. 

Заместитель Генерального секретаря по операциям по поддержанию мира рас-

сказал Совету о докладе Генерального секретаря за 30-дневный период. Предсе-

датель Объединенной комиссии по наблюдению и оценке Фестус Могае и по-

мощник Генерального секретаря по гуманитарным вопросам и заместитель Ко-

ординатора чрезвычайной помощи Урсула Мюллер также представили инфор-

мацию по своим соответствующим вопросам. 

 Заместитель Генерального секретаря приветствовал подписание 21 де-

кабря между южносуданскими сторонами Соглашения о прекращении боевых 

действий, защите гражданского населения и обеспечении гуманитарного до-

ступа. Однако ситуация в области безопасности по-прежнему вызывает озабо-

ченность, и сторонами по-прежнему допускаются многочисленные нарушения 

Соглашения в разных частях страны. Это иллюстрирует отсутствие подлинной 

приверженности данным обещаниям и выводит на передний план необходи-

мость обеспечения их выполнения. 

 Председатель Объединенной комиссии по наблюдению и оценке подчерк-

нул, что недавний форум Межправительственной организации по развитию 

(ИГАД) по активизации действий увенчался успехом и привел к подписанию со-

глашения, которое оказало в целом положительное воздействие на снижение 

уровня насилия в стране. Он сообщил Совету, что это соглашение было нару-

шено подписавшими его сторонами и что по ряду предполагаемых нарушений 

ведется расследование. 

 Помощник Генерального секретаря сказала, что в соответствии с недавно 

принятым планом деятельности по оказанию Южному Судану помощи перед 

партнерами по гуманитарной деятельности поставлена задача оказать содей-

ствие 6 миллионам человек, т.е. более чем половине населения страны. Она по-

прежнему обеспокоена высоким уровнем злоупотреблений и нарушений, совер-

шаемых в отношении гуманитарных работников и гражданских лиц, главным 

образом женщин и детей, и тем, что, несмотря на указ президента Южного Су-

дана, изданный в ноябре 2017 года, гуманитарный доступ по-прежнему остается 

непредсказуемым. 

https://undocs.org/ru/S/PRST/2018/4
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 Члены Совета выразили мнение, что для проведения позитивных и устой-

чивых перемен в Южном Судане необходимо добиться единства между Органи-

зацией Объединенных Наций, Африканским союзом и ИГАД. Они призвали 

международных партнеров поддержать процесс активизации деятельности по 

осуществлению мирного соглашения под руководством ИГАД, которая является 

самой эффективной площадкой для преодоления и урегулирования серьезных 

кризисов, от которых по-прежнему страдает Южный Судан, в сферах безопас-

ности и управления и в экономической и гуманитарной сферах. 

 

  Сомали 
 

 24 января Специальный представитель Генерального секретаря по Сомали 

и глава Миссии Организации Объединенных Наций по содействию этой стране 

Майкл Китинг и Специальный представитель Председателя Комиссии Африкан-

ского союза по Сомали и глава Миссии Африканского союза в Сомали 

(АМИСОМ) Франсишку Каэтану Жозе Мадейра информировали Совет о про-

грессе, достигнутом новыми федеральными властями Сомали при содействии 

со стороны международного сообщества. 

 Несмотря на существующие трудности, была разработана национальная 

повестка дня, предусматривающая финансовые реформы, ускорение темпов со-

здания рабочих мест, обеспечение участия населения в политическом процессе, 

урегулирование конфликтов и реформирование сектора безопасности. Кроме 

того, значительный прогресс был достигнут в проведении политической ре-

формы и установлении отношений между правительством Сомали и местными 

органами власти и смягчении остроты сложной гуманитарной ситуации.  

 Было, в частности, отмечено, что террористическая группа «Аш-Шабааб» 

по-прежнему создает прямую угрозу миру и безопасности в Сомали и продол-

жает угрожать процессам миростроительства и государственного строительства 

в этой стране. В то же время сомалийцы сталкиваются с целым рядом сложных 

политических и гуманитарных проблем, с серьезными вызовами в области без-

опасности. Ораторы подчеркнули позитивную роль АМИСОМ, национальных 

сил безопасности и международных партнеров в Сомали, которые способствуют 

достижению прогресса в стране. 

 Члены Совета единодушно приветствовали прогресс в проведении реформ 

политики в области безопасности и экономической и политической сферах в Со-

мали. Они настоятельно призвали федеральное правительство обеспечить диа-

лог высокого уровня с участием федеральных субъектов по ключевым вопросам, 

таким как проведение процесса основательного пересмотра Конституции, вы-

боры, налогово-бюджетный федерализм и распределение властных полномочий 

и ресурсов. 

 Совет подтвердил важность ускоренного формирования национальной ар-

хитектуры безопасности и связанной с этим передачи полномочий от АМИСОМ 

к национальным силам безопасности страны. Они выразили обеспокоенность по 

поводу сохраняющейся проблемы уязвимости миллионов людей, особенно де-

тей и внутренне перемещенных лиц, перед лицом постоянной угрозы голода в 

Сомали и признали настоятельную острую потребность в значительной под-

держке плана гуманитарного реагирования. 
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  Отделение Организации Объединенных Наций для Западной Африки 

и Сахеля 
 

 11 января Совет провел брифинг по вопросу об Отделении Организации 

Объединенных Наций для Западной Африки и Сахеля (ЮНОВАС). Специаль-

ный представитель Генерального секретаря и глава ЮНОВАС Мохамед ибн 

Чамбас представил доклад Генерального секретаря о работе Управления 

(S/2017/1104). 

 Специальный представитель подчеркнул, что, несмотря на прогресс, до-

стигнутый в Западной Африке и Сахеле, особенно наглядно проявляющийся в 

развитии демократических и мирных политических переходных процессов в Ли-

берии и других странах, ситуация в плане безопасности остается нестабильной 

и вызывает серьезную обеспокоенность. Террористические группы осуще-

ствили несколько комплексных нападений в Буркина-Фасо, Мали и Нигере. По-

сле заметного снижения в первой половине 2017 года числа нападений «Боко 

харам» количество инцидентов снова стало расти, в частности в пять раз увели-

чился показатель использования детей в качестве террористов-смертников. Он 

подчеркнул, что эти действия провоцируют гуманитарный кризис в бассейне 

озера Чад, где более 2 миллионов перемещенных лиц по-прежнему в отчаянии 

ожидают прекращения конфликта. 

 Он также отметил значительный прогресс в деле обеспечения оперативной 

готовности Объединенных сил стран Сахельской группы пяти (Буркина-Фасо, 

Мали, Мавритания, Нигер и Чад) и активизации усилий в рамках комплексной 

стратегии Организации Объединенных Наций в отношении Сахеля. 

 Члены Совета выразили обеспокоенность по поводу распространенности 

исходящих от терроризма и воинствующего экстремизма угроз, которые связаны 

с проблемами трансграничной организованной преступности, незаконного про-

воза мигрантов, незаконной торговли наркотиками, оружием и людьми и еще 

более усилились вследствие нищеты и массовой безработицы, особенно среди 

молодежи. Должного внимания требует к себе положение в Того, несмотря на 

отрадные региональные усилия с целью наметить на основе диалога дальней-

ший курс действий. 

 30 января Совет принял заявление Председателя (S/PRST/2018/3), в кото-

ром приветствовал позитивные сдвиги в ряде стран Западной Африки, но наряду 

с этим выразил также серьезную обеспокоенность по поводу сложной ситуации 

в плане безопасности в регионе и в Сахеле. Кроме того, члены Совета вновь 

заявили о своей озабоченности по поводу положения в Гвинее-Бисау и призвали 

политических лидеров без каких-либо дальнейших задержек завершить осу-

ществление Конакрийского соглашения. В этом заявлении члены Совета высоко 

оценили инициативную роль стран Западной Африки и Сахеля, а также усилия 

Африканского союза, Экономического сообщества западноафриканских госу-

дарств (ЭКОВАС) и государств-членов в регионе в деле укрепления безопасно-

сти на границах и регионального сотрудничества.  

 

  Мали 
 

 23 января Совет Безопасности провел брифинг по вопросу о ситуации в 

Мали. Заместитель Генерального секретаря по операциям по поддержанию мира 

представил последний доклад Генерального секретаря о положении в этой 

стране (S/2017/1105), отметил ухудшение гуманитарной ситуации и обстановки 

в плане безопасности в ее северных и центральных районах. В этих напряжен-

ных условиях гибнут гражданские лица, служащие малийских силы обороны и 

безопасности и миротворцы из состава Многопрофильной комплексной миссии 

https://undocs.org/ru/S/2017/1104
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Организации Объединенных Наций в Мали (МИНУСМА). В настоящее время 

цель правительства должна заключаться в создании благоприятных условий для 

проведения выборов и продвижении вперед в осуществлении двух основных за-

дач Соглашения о мире и примирении в Мали, предусматривающих проведение 

децентрализации и реформирование сектора безопасности. Эти задачи должны 

осуществляться на согласованной и всеобъемлющей основе при поддержке со 

стороны МИНУСМА. Заместитель Генерального секретаря приветствовал при-

нятие всего лишь несколькими днями ранее графика осуществления Соглаше-

ния и призвал все стороны соблюдать этот график. Он также призвал стороны 

подготовить «дорожную карту», ведущую к созданию новых малийских инсти-

тутов обороны и безопасности. Он с удовлетворением отметил прогресс, достиг-

нутый в деле обеспечения оперативной готовности Объединенных сил Сахель-

ской группы пяти и в плане наращивания усилий и запуска Фондом мирострои-

тельства и партнерами по процессу развития четырех проектов в областях 

Мопти и Сегу. 

 Прошло пять лет с момента учреждения МИНУСМА, и настало время для 

переоценки предположений, положенных в основу присутствия Миссии в Мали, 

ключевых задач, предусматриваемых ее мандатом, и ее структуры. Он также 

подчеркнул, что Секретариат сотрудничает с МИНУСМА в деле осуществления 

рекомендаций недавнего доклада о гибели миротворцев.  

 Министр иностранных дел и международного сотрудничества Мали Тие-

ман Юбер Кулибали подтвердил решимость президента его страны ускорить 

осуществление Соглашения, заявив, что никаких других вариантов урегулиро-

вания кризиса в стране нет. Вместе с тем он признал, что многочисленные напа-

дения в северных и в центральных районах Мали подрывают усилия государства 

по утверждению своей власти. Он повторил призыв правительства его страны к 

укреплению оперативного потенциала МИНУСМА и с удовлетворением отме-

тил прогресс, достигнутый на региональном уровне в деле приведения Объеди-

ненных сил в оперативную готовность, а также поддержку Советом этого обра-

зования. 

 Члены Совета выразили обеспокоенность в связи с ухудшением ситуации 

в области безопасности в центральных районах Мали. Они подчеркнули насто-

ятельную необходимость осуществления Соглашения в контексте приближаю-

щихся выборов, а также необходимость укрепления потенциала МИНУСМА на 

фоне ухудшения обстановки в плане безопасности. 

 Представитель Франции подчеркнул, что Совет несет ответственность за 

побуждение сторон к выполнению взятых ими обязательств.  

 24 января — на следующий день после брифинга — Совет Безопасности 

опубликовал заявление для печати по Мали. 

 

  Либерия 
 

 8 января Совет опубликовал заявление для печати по вопросу о выборах в 

Либерии, в котором поздравил народ страны с мирным проведением второго 

тура президентских выборов, состоявшегося 26 декабря 2017 года. Он высоко 

оценил работу Национальной избирательной комиссии и правительства Либе-

рии по подготовке и проведению выборов. В этом заявлении члены Совета вы-

разили признательность Специальному представителю Генерального секретаря 

Фариду Зарифу и персоналу Миссии Организации Объединенных Наций в Ли-

берии (МООНЛ) за их неизменную помощь и добрые услуги, а также ЭКОВАС, 

Африканскому союзу и всем международным, региональным и национальным 
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миссиям по наблюдению за выборами за их вклад в обеспечение транспарент-

ности избирательного процесса и своевременное проведение оценок. Была от-

мечена важность предстоящего политического переходного процесса, и Совет 

высоко оценил активное взаимодействие между старой и новой администраци-

ями, настоятельно призвал к обеспечению тесной координации между новым 

правительством и Организацией Объединенных Наций в свете свертывания 

МООНЛ и рекомендовал и дальше опираться на содействие международного со-

общества и доноров в оказании Либерии помощи в ее непрестанных усилиях по 

достижению устойчивого мира. 

 

  Демократическая Республика Конго 
 

 9 января заместитель Генерального секретаря по операциям по поддержа-

нию мира кратко проинформировал членов Совета, которые вновь заявили о 

своей озабоченности в связи с нынешней политической и гуманитарной обста-

новкой и ситуацией в области безопасности в Демократической Республике 

Конго и трудностями в осуществлении политического соглашения от 31 декабря 

2016 года. Нынешние угрозы усугубляются ухудшением обстановки в плане бе-

зопасности, особенно в регионе Касаи и на востоке страны, а также злоупотреб-

лениями и нарушениями прав человека и международного гуманитарного права. 

Все это несет серьезные гуманитарные последствия, в непропорционально вы-

сокой степени затрагивая женщин и детей и обусловливая тем самым необходи-

мость уделять больше внимания гуманитарной ситуации.  

 Члены Совета призвали далее все стороны сохранять спокойствие и воз-

держиваться от насилия в любой форме и вновь заявили о своей готовности при-

нимать решительные меры в отношении всех конголезских сторон, чьи действия 

и заявления препятствуют миру и проведению выборов.  

 Была выражена поддержка усилиям Специального представителя Гене-

рального секретаря, Миссии Организации Объединенных Наций по стабилиза-

ции в Демократической Республике Конго (МООНСДРК), Африканского союза 

и региональных организаций с целью способствовать полному осуществлению 

соглашения от 31 декабря 2016 года в соответствии с резолюцией 2348 (2017). 

К партнерам Демократической Республики Конго был обращен призыв продол-

жать поддерживать искренние усилия национальных сторон по выполнению 

этого соглашения и поддержать мирные и демократические президентские вы-

боры и выборы в законодательные органы, проведение которых представляет 

собой жизнеспособную «дорожную карту» продвижения к миру и стабильности. 

 Члены Совета приветствовали шаги, предпринятые Национальной избира-

тельной комиссией по завершению регистрации избирателей в сотрудничестве 

с МООНСДРК. Они приветствовали предложение Африканского союза, Между-

народной организации франкоязычных стран, Сообщества развития Юга Аф-

рики и Европейского союза, а также Организации Объединенных Наций сфор-

мировать скоординированную группу экспертов по проведению выборов, обес-

печив при этом полное и равноправное участие женщин и молодежи. 

 

  Ливия 
 

 17 января Совет в ходе проведенного брифинга по вопросу о положении в 

Ливии заслушал Специального представителя Генерального секретаря и главу 

Миссии Организации Объединенных Наций по поддержке в Ливии Гассана Са-

ламе; исполняющую обязанности Председателя Комитета по санкциям, учре-

жденного резолюцией 1970 (2011), и заместителя Постоянного представителя 

Швеции Ирину Шульгин-Ньони; и соучредителя неправительственной органи-

зации «Строим вместе» Хаджер Шариф. 

https://undocs.org/ru/S/RES/2348(2017)
https://undocs.org/ru/S/RES/1970(2011)
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 Специальный представитель Генерального секретаря сообщил Совету, что 

вторая годовщина подписания Ливийского политического соглашения 17 де-

кабря 2017 года прошла мирно. Это стало возможным во многом благодаря един-

ству Совета Безопасности, который в недавнем заявлении Председателя заявил 

о своей поддержке Соглашения и неприятии любых попыток подорвать его. 

 Вместе с тем угроза насилия по-прежнему существует, о чем свидетель-

ствуют произошедшие столкновения между силами, связанными с двумя сопер-

ничающими общинами. Политическому кризису в Ливии сопутствует столь же 

серьезный гуманитарный кризис. Организация Объединенных Наций приступит 

к осуществлению плана гуманитарного реагирования, уделяя особое внимание 

тяжелейшему положению, в котором по-прежнему находятся многие мигранты 

в Ливии. 

 Специальный представитель подчеркнул, что деятельность Миссии сосре-

доточена на поддержке усилий, направленных на принятие новой Конституции, 

достижение национального примирения и проведение выборов. Организация 

Объединенных Наций неоднократно успешно содействовала проведению диа-

лога между представителями местных общин, ранее конфликтовавших друг с 

другом, стремясь вовлечь в политический процесс основных субъектов и 

группы, которые ранее оставались в стороне от него. В ходе своего состоявше-

гося 9–12 января визита в Ливию заместитель Генерального секретаря по поли-

тическим вопросам Джеффри Фелтман настоятельно призвал своих ливийских 

собеседников продемонстрировать подлинную приверженность совместной ра-

боте и выполнению плана действий по доведению до конца переходного пери-

ода. 

 Заместитель постоянного представителя Швеции рассказала о проведен-

ной соответствующим комитетом по санкциям в период с 17 ноября 2017 года 

по 17 января 2018 года работе, которая получила высокую оценку со стороны 

Совета. 

 Члены Совета вновь заявили о своей полной поддержке плана действий по 

возобновлению всеобщего и осуществляемого самими ливийцами политиче-

ского процесса и руководящей роли Специального представителя в этом про-

цессе. Они настоятельно призвали всех ливийцев безотлагательно удвоить свои 

усилия по поддержанию конструктивного взаимодействия в процессе диалога в 

духе компромисса с целью обеспечить формирование более инклюзивной поли-

тической платформы. Было подтверждено, что Ливийское политическое согла-

шение остается единственной жизнеспособной основой для прекращения ли-

вийского политического кризиса и что осуществление этого соглашения оста-

ется залогом проведения выборов и завершения переходного политического 

этапа. 

 

 

  Северная и Южная Америка 
 

 

  Колумбия 
 

 10 января Совет провел брифинг и закрытые консультации по вопросу о 

положении в Колумбии. Совет заслушал сообщение Специального представи-

теля Генерального секретаря и главы Контрольной миссии Организации Объ-

единенных Наций в Колумбии Жана Арно. Кроме того, с заявлением выступил 

вице-президент Колумбии Оскар Наранхо. 
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 Специальный представитель представил первый ежеквартальный доклад о 

деятельности Миссии (S/2017/1117), подчеркнув приверженность правитель-

ства и руководителей повстанческой группы РВСК (Революционные вооружен-

ные силы Колумбии) дальнейшему осуществлению мирного процесса. Он ска-

зал, что политическая реинтеграция бывшей повстанческой организации идет 

по плану и что проведение парламентских и президентских выборов, которые 

состоятся в 2018 году, и местных и департаментских выборов менее чем через 

два года предоставит созданной на ее основе новой партии ОАРС (Общая аль-

тернативная революционная сила) возможность получить выборные должности. 

 Миссия по-прежнему с обеспокоенностью следит за социально-экономи-

ческой реинтеграцией 14 000 бывших комбатантов, особенно с учетом того, что 

многие из них все еще находятся в тюрьме и крайне недовольны ходом реинте-

грационного процесса. Учреждениям Организации Объединенных Наций и 

международному сообществу необходимо вести добросовестную и кропотли-

вую работу в поддержку реинтеграции бывших комбатантов и развития прини-

мающих их общин, и было объявлено, что Генеральный секретарь в скором вре-

мени посетит Колумбию, с тем чтобы непосредственно ознакомиться с предпри-

нимаемыми усилиями в области миростроительства. 

 Что касается режима временного прекращения огня между правительством 

и Армией национального освобождения (АНО), то, как сообщил Специальный 

представитель, срок его действия истек, а новое соглашение подписано не было. 

К сожалению, спустя считанные часы после истечения срока действия времен-

ного соглашения АНО возобновила нападения на нефтепроводы.  

 Вице-президент Колумбии поблагодарил Организацию Объединенных 

Наций и Совет Безопасности за эффективную и решительную поддержку усилий 

в области миростроительства в стране, оказываемую по линии Миссии. Он под-

твердил решимость и готовность правительства Колумбии в полной мере выпол-

нить Заключительное соглашение о прекращении конфликта. 

 Члены Совета вновь заявили о своей полной поддержке мирного процесса 

в Колумбии и высоко оценили работу Специального представителя и Миссии.  

 После заседания Совет опубликовал заявление для печати, в котором выра-

зил надежду на то, что правительство и АНО возобновят работу по восстанов-

лению и укреплению режима прекращения огня, а также приветствовал пред-

стоящую поездку Генерального секретаря в Колумбию в поддержку мирного со-

глашения. 

 

 

  Азия 
 

 

  Миссия Совета Безопасности в Афганистан 
 

 Совет совершил поездку в Исламскую Республику Афганистан в период с 

12 по 15 января. Эта поездка членов Совета в Афганистан  — первая с 

2010 года — дала возможность вновь заявить о поддержке Советом правитель-

ства и народа Афганистана в их усилиях по восстановлению мира, стабильности 

и прогресса в стране. 

 В своем брифинге, состоявшемся 17 января, Постоянный представитель 

Казахстан Кайрат Умаров сказал, что выездная миссия Совета Безопасности в 

Афганистан в январе 2018 года со всей отчетливостью показала, что для того, 

чтобы прекратить конфликт в этой стране, военного решения будет недоста-

точно. 

https://undocs.org/ru/S/2017/1117
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 Он отметил, что в ходе визита в Кабул делегация провела встречи с прези-

дентом и главой исполнительной власти Афганистана и другими старшими аф-

ганскими должностными лицами, в том числе с Советником по вопросам наци-

ональной безопасности, Председателем Высшего совета мира и министрами 

иностранных дел, обороны, внутренних дел, сельского хозяйства, экономики, 

энергетики и водных ресурсов и торговли и коммерции, а также с другими ли-

цами. Кроме того, они встретились с членами парламента, представителями 

женских неправительственных организаций, организаций гражданского обще-

ства, политических партий и избирательных органов, а также с руководством 

Миссии Организации Объединенных Наций по содействию Афганистану 

(МООНСА) и миссии НАТО «Решительная поддержка». 

 Члены выездной миссии — первой за период с 2010 года — поделились 

соображениями относительно потребностей и приоритетов страны, а ее прове-

дение предоставило возможность продемонстрировать солидарность с народом 

и правительством Афганистана. Важное значение имело подтверждение Сове-

том своей поддержки их дальнейших усилий по установлению мира, обеспече-

нию стабильности и достижению прогресса в Афганистане.  

 Первый вывод заключается в том, что главным препятствием для усилий 

по стабилизации обстановки по-прежнему является отсутствие безопасности, 

поскольку ситуация в этом плане остается крайне нестабильной. Миссия с обес-

покоенностью отметила растущее число жертв на фоне применения террористи-

ческими группами, в том числе новыми террористическими формированиями, 

все более жестоких методов. Вызывает тревогу присутствие и деятельность ор-

ганизации «Исламское государство Ирака и Леванта — вилайет Хорасан» 

(ИГИЛ-ВХ) в восточных и северных районах страны. Террористические группы 

активизировали нападения на шиитов и их места отправления культа, что чре-

вато обострением межконфессиональной и межэтнической напряженности в 

стране. 

 Ситуацию усугубляют проблемы, связанные с возвращением из Ирака и 

Сирийской Арабской Республики иностранных боевиков-террористов, которые 

осуществляют перегруппировку в Афганистане. Высказываются опасения отно-

сительно возможного использования территории Афганистана для дестабилиза-

ции положения в странах региона. В этой связи собеседники из правительства 

Афганистана подчеркнули необходимость расширения регионального сотрудни-

чества в деле борьбы с терроризмом и его предотвращения, а также противодей-

ствия передвижению иностранных боевиков-террористов. 

 Было также особо отмечено наличие взаимосвязи между воинствующим 

экстремизмом, хорошо организованными транснациональными террористиче-

скими группами и преступными сетями, причастными к производству и неза-

конному обороту наркотиков и эксплуатации природных ресурсов. Правитель-

ство Афганистана вновь подтвердило свою готовность к конструктивному взаи-

модействию с соседними странами в решении вопросов создания безопасных 

зон и борьбы с терроризмом и к проведению переговоров. 

 В рамках этой стратегии экономическое развитие и более широкое регио-

нальное сотрудничество являются важными факторами обеспечения безопасно-

сти в Афганистане. Президент Гани обратил особое внимание на такие активы 

страны, как ее географическое положение, человеческий капитал и националь-

ные ресурсы, которые могут способствовать интеграции Афганистана в регио-

нальные процессы. В свою очередь региональные инициативы будут способ-

ствовать достижению долгосрочной стабильности в Афганистане. Члены каби-

нета министров рассказали о потенциале различных проектов, начиная с иници-
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ативы «Один пояс, один путь» и заканчивая проектом газопровода «Туркмени-

стан-Афганистан-Пакистан-Индия» и проектом по передаче электроэнергии и 

развитию торговли между Центральной Азией и Южной Азией, а также о планах 

прокладки волоконно-оптической линии связи с Китаем. 

 Тесное сотрудничество между соседними странами имеет исключительное 

значение для содействия стабильности и процветанию в Афганистане и вокруг 

него. Такая модель экономической интеграции и стабилизации может быть ис-

пользована любым субрегионом для предотвращения конфликтов и восстанов-

ления мира. 

 Члены Совета дали высокую оценку усилиям Астаны по содействию миру 

и стабильности в Афганистане. Они признали важность первого с 2010 года ви-

зита Совета Безопасности Организации Объединенных Наций в Афганистан, 

благодаря которому члены Совета получили из первых рук информацию о ре-

альной ситуации в стране. Визит способствовал более глубокому и всесторон-

нему пониманию нынешней динамики процесса развития в Афганистане и необ-

ходимости оказания Кабулу помощи. Это будет делаться посредством расшире-

ния региональных связей, в том числе с государствами Центральной Азии, в це-

лях обеспечения более тесной увязки вопросов безопасности с вопросами раз-

вития и в конечном счете в интересах содействия применению принципа «Еди-

ная Организация Объединенных Наций» при решении проблем этой многостра-

дальной страны. 

 

  Прения на уровне министров по теме «Формирование регионального 

партнерства в Афганистане и Центральной Азии в качестве модели работы 

по направлению, объединяющему вопросы безопасности и развития» 
 

 19 января Совет под председательством Казахстана провел на уровне ми-

нистров прения по теме «Формирование регионального партнерства в Афгани-

стане и Центральной Азии в качестве модели работы по направлению, объеди-

няющему вопросы безопасности и развития». В прениях приняли участие Гене-

ральный секретарь и министры иностранных дел государств Центральной Азии 

и Российской Федерации. В мероприятии также принял участие заместитель ми-

нистра иностранных дел Афганистана. 

 Министр иностранных дел Казахстана Кайрат Абдрахманов в своем заяв-

лении напомнил о политическом обращении президента Нурсултана Назарба-

ева, озаглавленном «Концептуальное видение Казахстана упрочения глобаль-

ного партнерства для построения безопасного, справедливого и процветающего 

мира» и представленном по случаю занятия Казахстаном места в Совете Безо-

пасности в январе 2017 года. Два из семи ключевых приоритетных направлений 

изложенного Президентом видения предполагают следующее: превращение 

Центральной Азии и Афганистана в модель зоны мира, сотрудничества и безо-

пасности; и проявление Казахстаном приверженности обеспечению долгосроч-

ной стабильности и устойчивого мира путем продвижения концепции взаимоза-

висимости безопасности и развития. 

 Результаты прений на уровне министров продемонстрировали готовность 

стран региона, включая страны Центральной Азии, укреплять сотрудничество с 

Афганистаном путем дальнейшего расширения взаимодействия и осуществле-

ния конкретных региональных проектов в областях транзитных перевозок, ин-

фраструктуры, торговли, экономического развития, инвестиций и энергетики. 

Делегации подчеркнули, что в Афганистане следует видеть не угрозу, а важного 

и перспективного партнера с огромным незадействованным потенциалом.  
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 После прений всеми членами Совета было единогласно одобрено заявле-

ние Председателя (S/PRST/2018/2). В нем к международному сообществу был 

обращен призыв поддержать Афганистан посредством расширения региональ-

ного сотрудничества и более эффективного использования инструментов пре-

вентивной дипломатии. Такой подход преследует цель создания зоны мира, со-

трудничества и процветания в регионе и призван служить образцом для подра-

жания, с соответствующими изменениями, в других регионах.  

 

  Региональный центр Организации Объединенных Наций по превентивной 

дипломатии для Центральной Азии 
 

 22 января Совет провел закрытые консультации, на которых заслушал со-

общение о деятельности Регионального центра Организации Объединенных 

Наций по превентивной дипломатии для Центральной Азии, с которым высту-

пила Специальный представитель Генерального секретаря и глава Региональ-

ного центра Наталья Герман. В ходе своего первого брифинга в Совете после 

назначения на эту должность в сентябре 2017 года Специальный представитель 

подчеркнула позитивную динамику и прогресс в регионе, о которых свидетель-

ствуют визиты на высоком уровне лидеров стран Центральной Азии, а также 

проведение аналогичных совещаний высокого уровня, которые ведут к улучше-

нию взаимопонимания и укреплению сотрудничества между странами региона. 

Специальный представитель подчеркнула, что государства Центральной Азии 

могли бы воспользоваться выражаемым в настоящее время стремлением к ре-

шению вопросов, касающихся управления трансграничными водными ресур-

сами, энергетических ресурсов, трансграничных процедур и экологических про-

блем. 

 Глава Центра сообщила об итогах конференции по вопросам безопасности 

и устойчивого развития, состоявшейся 10 и 11 ноября 2017 года в Самарканде, 

Узбекистан, а также совещания на уровне министров государств Центральной 

Азии, прошедшего 11 декабря 2017 года в Ашхабаде. В Заключительном ком-

мюнике, принятом в Самарканде, была выражена поддержка нового формата со-

трудничества между Центральной Азией и Афганистаном, а в Ашхабаде страны 

утвердили план работы Центра на 2018–2020 годы. Она добавила, что Центр со-

действует организации учебных курсов по наращиванию потенциала в области 

управления трансграничными водными ресурсами и поддерживает деятель-

ность в рамках Международного фонда спасения Арала. В этой связи она обра-

тилась к потенциальным донорам с призывом поддержать эти инициативы. 

 Специальный представитель также информировала Совет о решительных 

действиях Центра по противодействию терроризму, в частности о работе по за-

пуску третьего этапа Совместного плана действий по реализации Глобальной 

контртеррористической стратегии Организации Объединенных Наций в Цен-

тральной Азии. Деятельность в рамках третьего этапа Плана будет включать но-

вые аспекты, такие как борьба с иностранными боевиками-террористами и обес-

печение занятости молодежи, что в конечном счете позволит ослабить радика-

лизацию и сократить распространение террористической идеологии. Специаль-

ный представитель сообщила о планах провести исследование по вопросу о ра-

дикализации различных групп населения в Центральной Азии.  

 В заключение Специальный представитель с признательностью отметила 

усилия центральноазиатских стран по поддержке интеграции Афганистана в ре-

гиональные и глобальные процессы. Она подчеркнула связь между безопасно-

стью и развитием и важность регионального подхода к решению региональных 

вопросов, предложенного Казахстаном. 

https://undocs.org/ru/S/PRST/2018/2
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 Члены Совета единодушно выразили полную поддержку работе Центра, 

который в декабре 2017 года отметил свою десятую годовщину. Они выразили 

признательность Центру за его усилия по содействию созданию механизмов для 

предотвращения конфликтов в целях обеспечения мира и безопасности в реги-

оне. Они также высоко оценили ту роль, которую Центр играет в региональной 

деятельности по борьбе с терроризмом путем поддержки Совместного плана 

действий по реализации Глобальной контртеррористической стратегии Органи-

зации Объединенных Наций в Центральной Азии. Члены Совета также подчерк-

нули тот вклад, который внес Казахстан как непостоянный член Совета Безопас-

ности, в поощрение механизмов предотвращения конфликтов в интересах обес-

печения мира и безопасности, а также обеспечение более глубокого понимания 

Афганистана посредством организации миссии Совета в Кабул в январе 2018 

года, а также организации прений на уровне министров по вопросу об укрепле-

нии региональных партнерских связей в Афганистане и Центральной Азии. 

 Было признано, что события в Афганистане, где наблюдается повышенная 

террористическая активность, имеют последствия для стабильности и безопас-

ности Центрально-Азиатского региона, и что это создает реальные и актуальные 

проблемы для государств Центральной Азии. Высокую оценку получили теку-

щие усилия Центра по оказанию государствам Центральной Азии помощи в об-

ласти управления трансграничными водными ресурсами, при этом всем госу-

дарствам Центральной Азии было рекомендовано принимать полноценное и ак-

тивное участие в этом процессе. Весьма высокую оценку получило обязатель-

ство Центра более эффективно координировать свою деятельность в этой обла-

сти с Миссией Организации Объединенных Наций по содействию Афганистану 

и с Организацией Объединенных Наций. 

 Члены Совета согласовали заявление для печати, распространенное 25 ян-

варя 2018 года, — первое заявление по Центру за последние три года.  

 

 

  Европа 
 

 

  Кипр 
 

 В ходе состоявшегося 16 января закрытого заседания Специальный предста-

витель Генерального секретаря и глава Вооруженных сил Организации Объеди-

ненных Наций по поддержанию мира на Кипре (ВСООНК) Элизабет Спехар про-

вела брифинг для представителей стран, предоставляющих воинские и полицей-

ские контингенты. 

 17 января в ходе закрытых консультаций по вопросу о положении на Кипре 

Специальный представитель осветила события, произошедшие после завершения 

активных переговоров с участием Генерального секретаря, Европейского союза и 

государств-гарантов о воссоединении Кипра, состоявшихся в Кран-Монтане, 

Швейцария, в июле 2017 года, где обе стороны — кипрско-греческая и кипрско-

турецкая общины — решили продолжить период размышлений. 

 Члены Совета выразили надежду на то, что, несмотря на такой исход перего-

воров, стороны будут сохранять приверженность продолжению диалога после пре-

зидентских выборов на Кипре 28 января 2018 года. Члены Совета подтвердили 

также, что поиск любых договоренностей по вопросам, касающимся положения в 

плане безопасности на Кипре, следует вести на основе уважения и применения 

основополагающих принципов Устава Организации Объединенных Наций. Осо-

бое внимание следует уделять положению в буферной зоне в целях устранения 

напряженности. Вместе с тем ряд сложных вопросов, касающихся, в частности, 
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отсутствия доверия в отношениях между общинами и статуса пропавших без вести 

лиц, а также культурные вопросы требуют к себе безотлагательного внимания. 

 30 января на своем 8168-м заседании Совет единогласно принял резолю-

цию 2398 (2018), в которой он продлил мандат ВСООНК. 

 Совет рассмотрел три доклада Генерального секретаря: о его миссии добрых 

услуг на Кипре (S/2017/814 от 28 сентября 2017 года); о стратегическом обзоре 

ВСООНК (S/2017/1008 от 28 ноября 2017 года) и об операции Организации Объ-

единенных Наций на Кипре (S/2018/25 от 9 января 2018 года). По итогам серии 

консультаций, проведенных ранее по проекту резолюции, члены Совета постано-

вили продлить мандат Сил. 

 В настоящее время ВСООНК остается важным механизмом для поддержания 

стабильности, обеспечения дальнейшего продолжения политического диалога и 

выработки на постепенной основе варианта окончательного мирного урегулирова-

ния этой проблемы. 

 

 

  Ближний Восток 
 

 

  Положение на Ближнем Востоке/Исламская Республика Иран 
 

 5 января Совет по просьбе делегации Соединенных Штатов Америки провел 

открытый брифинг, которому предшествовали закрытые консультации, проведен-

ные по просьбе Российской Федерации, с целью заслушать доклад помощника Ге-

нерального секретаря по политическим вопросам Тайе-Брука Зерихуна о событиях 

в Исламской Республике Иран. Несколько делегаций заявили, что считают эти со-

бытия вызывающими беспокойство с точки зрения нарушения прав человека, и 

подчеркнули важность использования превентивной дипломатии. Несколько деле-

гаций также заявили о своей неизменной поддержке Совместного всеобъемлю-

щего плана действий. Некоторые делегации выразили сомнения в целесообразно-

сти и легитимности созыва заседания Совета Безопасности по предполагаемой 

теме, а некоторые назвали это вмешательством во внутренние дела суверенного 

государства. 

 

  Положение на Ближнем Востоке/Сирийская Арабская Республика 
 

 9 января Совет провел закрытые консультации и заслушал информацию за-

местителя Генерального секретаря и Высокого представителя по вопросам разору-

жения Идзуми Накамицу, касающуюся пятьдесят первого ежемесячного доклада 

Организации по запрещению химического оружия (ОЗХО) (S/2017/1119) о ходе 

ликвидации сирийской программы по химическому оружию. Члены Совета при-

няли к сведению последние события и нынешнюю деятельность ОЗХО. Они особо 

отметили важность урегулирования всех нерешенных вопросов, касающихся си-

рийского заявления. Совет подтвердил свою готовность продолжать принимать 

меры в целях предотвращения применения химического оружия в Сирийской 

Арабской Республике. 

 23 января Совет провел брифинг для обсуждения сирийского «химического 

досье», в частности вопроса о предполагаемом нападении с применением химиче-

ского оружия 22 января в Восточной Гуте в Сирийской Арабской Республике. В 

этой связи члены Совета настоятельно призвали к единству, с тем чтобы проана-

лизировать пути создания новой, деполитизированной и беспристрастной струк-

туры вместо Совместного механизма по расследованию ОЗХО — Организации 

Объединенных Наций. В ходе заседания делегация Российской Федерации распро-

странила для последующего рассмотрения проект резолюции о создании нового 

https://undocs.org/ru/S/RES/2398(2018)
https://undocs.org/ru/S/2017/814
https://undocs.org/ru/S/2017/1008
https://undocs.org/ru/S/2018/25
https://undocs.org/ru/S/2017/1119
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механизма по расследованию вместо Совместного механизма по расследованию, 

срок действия полномочий которого истек в ноябре 2017 года. 

 30 января Совет провел брифинг и закрытые консультации, в ходе которых 

он заслушал информацию помощника Генерального секретаря по координации гу-

манитарной деятельности. 

 В ходе открытого брифинга помощник Генерального секретаря сообщила, 

что в защите и гуманитарной помощи в Сирийской Арабской Республике нужда-

ются 13,1 миллиона человек. Она заявила, что за прошлый месяц в осажденные и 

труднодоступные районы не смогла пройти ни одна автоколонна с помощью. 

 Она настоятельно призвала к тому, чтобы работа по доставке помощи и 

впредь велась с опорой на гуманитарные принципы и нормы международного гу-

манитарного права. Губернатор мухафазы Эль-Хасака отказался пропустить гума-

нитарные автоколонны в труднодоступные районы, утверждая, что они «обезлю-

дели». Кроме того, Организация Объединенных Наций приостановила трансгра-

ничные перевозки через два утвержденных пограничных пункта в Турции из-за 

ракетных обстрелов с территории Сирийской Арабской Республики. 

 Активизация боевых действий на всей территории Сирийской Арабской Рес-

публики привела к увеличению числа жертв среди гражданского населения. Эска-

лация боевых действий несет крайне пагубные последствия для гражданского 

населения на всей территории страны. Недавние волны насилия в Идлибе, Восточ-

ной Гуте, Риф-Димашке, самом Дамаске, Хаме и Алеппо, по сообщениям, привели 

к гибели и ранениям сотен гражданских лиц, включая женщин и детей. Помощник 

Генерального секретаря также вновь заявила о своей обеспокоенности относи-

тельно ситуации в плане защиты в городе Эр-Ракка и призвала стороны обеспечить 

защиту гражданских лиц. К сторонам сирийского конфликта был также обращен 

призыв обеспечить неограниченный доступ гуманитарных организаций к людям, 

нуждающимся в продовольствии и медицинском обслуживании.  

 В ходе консультаций члены Совета выразили обеспокоенность по поводу гу-

манитарной ситуации в Сирийской Арабской Республике, в том числе в Восточной 

Гуте, а один из членов Совета конкретно выразил озабоченность по поводу гума-

нитарной ситуации в Эр-Ракке. Они обсудили пути совершенствования механиз-

мов оказания помощи и призвали активизировать поддержку усилий Организации 

Объединенных Наций и Управления по координации гуманитарных вопросов, в 

том числе с учетом пяти ключевых просьб, высказанных заместителем Генераль-

ного секретаря по гуманитарным вопросам и Координатором чрезвычайной по-

мощи Марком Лоукоком. Они отметили, что диалог между гуманитарными учре-

ждениями Организации Объединенных Наций и сирийским правительством дол-

жен носить устойчивый характер и в будущем такие визиты должны проводиться 

на регулярной основе. Члены Совета потребовали, чтобы стороны в конфликте в 

безотлагательном порядке обеспечили гуманитарный доступ в осажденные и труд-

нодоступные города и деревни, а также позволили Организации Объединенных 

Наций и ее партнерам по гуманитарной деятельности осуществлять медицинскую 

эвакуацию тяжелораненых лиц. Они также сочли необходимым безотлагательно 

направить миссию Организации Объединенных Наций по оценке потребностей в 

проблемные районы Сирийской Арабской Республики. 

 

  Положение на Ближнем Востоке, включая палестинский вопрос 
 

 25 января Совет провел открытые прения, посвященные положению на Ближ-

нем Востоке, включая палестинский вопрос. Специальный координатор по ближ-

невосточному мирному процессу Николай Младенов представил Совету обнов-

ленную информацию о последних событиях, касающихся палестино-израильского 
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конфликта. Специальный координатор настоятельно призвал международное со-

общество вернуть палестинского и израильского руководителей за стол перегово-

ров. Он отметил, что настало время проявить политическую волю и устранить все 

препятствия на пути отыскания жизнеспособного решения. Он подчеркнул, что 

отсутствие желания возобновить переговоры и тенденции к принятию односто-

ронних решений, несмотря на то, что недавние события еще больше усугубили 

ситуацию в регионе, не является чем-то новым. Он выразил мнение о том, что «па-

ралич» мирного процесса привел к ухудшению ситуации в области безопасности, 

насилию и расширению незаконных поселений. 

 Специальный координатор далее высказался в поддержку продолжающегося 

процесса примирения, начало которому положило подписание 12 октября 

2017 года при посредничестве Египта Каирского соглашения между ФАТХ и 

ХАМАС. Он выразил надежду на то, что этот политический процесс поможет 

снять остроту гуманитарного кризиса в Газе. Он вновь заявил о том, что поселен-

ческая политика Израиля противоречит международному праву и подрывает уси-

лия по достижению мира, и выразил сожаление по поводу решений, о которых 

было недавно объявлено израильскими властями. Представитель Израиля и По-

стоянный наблюдатель от Палестины выступили с заявлениями. 

 С заявлениями выступили представители более 74 государств  — членов Ор-

ганизации Объединенных Наций, включая членов Совета. Многие государства-

члены выразили приверженность решению, предусматривающему сосуществова-

ние двух государств, опасения в связи с гуманитарным кризисом в Газе, надежду 

на то, что Каирское соглашение приведет к подлинному палестинскому единству 

в соответствии с согласованными на международном уровне принципами, и серь-

езную озабоченность в связи с сохраняющейся поселенческой политикой Израиля. 

 

 

  Тематические вопросы 
 

 

  Нераспространение оружия массового уничтожения 
 

 18 января Совет провел на высоком уровне тематический брифинг по теме 

«Нераспространение оружия массового уничтожения: меры укрепления доверия». 

Главная цель этого мероприятия, проведенного по инициативе Казахстана как 

Председателя Совета, заключалась в поиске путей долгосрочного политического 

урегулирования затяжных региональных конфликтов, которые чреваты угрозой 

применения или фактическим применением оружия массового уничтожения и со-

путствующими рисками. 

 В брифинге принял участие и выступил с заявлением Генеральный секретарь, 

участвовал и сделал заявление также президент Казахстана Нурсултан Назарбаев. 

Отличительной особенностью мероприятия был высокий уровень участия высо-

копоставленных лиц — представителей Польши (президент Анджей Дуда), Ку-

вейта (заместитель премьер-министра и министр иностранных дел шейх Сабах ас-

Сабах), Российской Федерации (министр иностранных дел Сергей Лавров), Соеди-

ненных Штатов Америки (Никки Хейли, в качестве члена аппарата президента 

Трампа) и Соединенного Королевства Великобритании и Северной Ирландии (гос-

ударственный министр по делам Азии и Тихого океана Марк Филд).  

 Генеральный секретарь в своем выступлении обратил внимание на необходи-

мость разработки эффективных мер укрепления доверия и транспарентности в об-

ласти нераспространения и повышения роли превентивной дипломатии в качестве 

залога прочного глобального мира и стабильности. Он также подчеркнул исклю-

чительно важное значение поддающихся проверке усилий по разоружению и не-

распространению в случаях, связанных с оружием массового уничтожения. 
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 Генеральный секретарь подчеркнул, что, несмотря на усилия Совета, миро-

вое сообщество не испытывало столь сильной тревоги по поводу ядерного оружия 

со времен «холодной войны». Он сказал, что обеспокоен тем, что существующие 

меры по сокращению вооружений находятся под угрозой, указав конкретно на сни-

жение взаимного доверия по ядерной проблеме и другим вопросам между Соеди-

ненными Штатами и Российской Федерацией. 

 В своих замечаниях Генеральный секретарь выразил также твердую убеж-

денность в том, что Организация Объединенных Наций может играть центральную 

роль в оказании государствам-членам помощи в разработке, дополнении и содей-

ствии осуществлению мер укрепления доверия и что ее признание в качестве чест-

ного посредника позволяет ей служить площадкой, на которой все стороны могут 

участвовать во всеобщем диалоге. 

 Президент Назарбаев остановился на ключевых вопросах международной 

повестки дня в области нераспространения, призвав государства-члены активизи-

ровать меры укрепления доверия, и вести поиск компромиссных решений между 

членами Совета Безопасности в интересах урегулирования существующих кон-

фликтов и, таким образом, построения более безопасного мира. Он подчеркнул, 

что одним из важнейших приоритетов его страны в Совете Безопасности является 

устранение угрозы мировой войны и урегулирование локальных конфликтов, о 

чем говорилось ранее в его знаковом документе, озаглавленном «Манифест: мир, 

XXI век», и его политическом обращении от января 2017 года, когда Казахстан 

занял место в Совете. 

 Президент Назарбаев выразил глубокую озабоченность по поводу того, что 

нынешние правовые рамки по обеспечению ядерной безопасности, возможно, не 

смогут воспрепятствовать расширению так называемого «ядерного клуба». В этой 

связи он высказал идею о переосмыслении существующего режима нераспростра-

нения, основанного на Договоре о нераспространении ядерного оружия, и о том, 

что в этой связи могут потребоваться новые многосторонние политические реше-

ния. 

 Не ставя под сомнение Договор о нераспространении, президент предложил 

усложнить и затруднить выход из Договора, поскольку пример Корейской 

Народно-Демократической Республики может подтолкнуть и другие страны к об-

ладанию ядерным оружием. Он заявил, что имеются основания для разработки 

специальной резолюции Совета Безопасности, в которой были бы определены по-

следствия для нарушителей Договора, включая санкционные меры и меры при-

нуждения. Кроме того, должен быть выработан и утвержден посредством отдель-

ных резолюций Совета механизм применения более жестких мер по недопущению 

приобретения и распространения оружия массового уничтожения. Он также вы-

сказал мысль о необходимости того, чтобы страны, которые добровольно отказа-

лись от обладания ядерным оружием, получали твердые гарантии со стороны ядер-

ных государств. 

 Подчеркнув, что меры укрепления доверия должны быть одним из главных 

приоритетов глобальной повестки дня, он особо отметил необходимость прекра-

щения деления стран на военные блоки. Он далее предложил установить предель-

ный срок для решения проблемы отсутствия взаимного доверия и проведения гло-

бальной денуклеаризации — к столетию Организации Объединенных Наций в 

2045 году. 

 В заключение президент Назарбаев подчеркнул, что реализация этих иници-

атив и вопрос о нераспространении оружия массового уничтожения зависят от 

наличия взаимопонимания и доверия между ядерными державами, и высоко оце-

нил роль и историческую миссию Совета Безопасности в этой связи.  
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 Члены Совета подчеркнули важность предотвращения конфликтов на основе 

диалога и укрепления мер доверия. Делегации представили свое видение и реко-

мендации для решения многих конкретных национальных, региональных и тема-

тических вопросов и проблем, которые по многим причинам остаются нерешен-

ными, главным образом из-за отсутствия надлежащей атмосферы доверия. Заседа-

ние имело исключительно важное значение в плане указания пути к различным по 

форме мерам укрепления доверия, которые могли бы быть приняты в целях раз-

рядки напряженности и снижения остроты кризисов. 

 

  Поддержание международного мира и безопасности: предотвращение 

конфликтов, превентивная дипломатия и сохранение мира 
 

 18 января Совет принял заявление Председателя (S/PRST/2018/1), посвящен-

ное вопросу о предотвращении конфликтов, превентивной дипломатии, миростро-

ительстве и сохранении мира в региональном контексте. Члены Совета выразили 

озабоченность по поводу увеличения числа конфликтов в различных географиче-

ских районах по всему миру и подчеркнули настоятельную необходимость удвоить 

усилия для их предотвращения и урегулирования, с особым акцентом на регио-

нальной дипломатии и региональных соглашениях. Они отметили, что важно про-

должать стремиться к устойчивому миру и построению к столетию Организации 

Объединенных Наций мира, свободного от насильственных конфликтов.  

 Совет напомнил, что всеобъемлющая стратегия предотвращения конфликтов 

должна предусматривать, в частности, раннее предупреждение, превентивное раз-

вертывание, посредничество, поддержание мира, нераспространение, меры обес-

печения ответственности, а также постконфликтное миростроительство, и при-

знал, что эти компоненты являются взаимозависимыми, взаимодополняющими и 

параллельными. Совет подчеркнул важность миростроительства и особо указал на 

необходимость взаимодействия и сотрудничества с региональными субъектами в 

решении вопросов политики и вопросов, касающихся конкретных стран, с учетом 

рекомендаций, выносимых Комиссией по миростроительству. 

 Вновь заявив о том, что сотрудничество Организации Объединенных Наций 

с региональными и субрегиональными организациями имеет решающее значение 

для содействия предотвращению возникновения, эскалации, продолжения и воз-

обновления конфликтов, Совет признал, что развитие, мир и безопасность, а также 

права человека взаимосвязаны и взаимно подкрепляют друг друга, и подчеркнул 

важность переформатированного регионального подхода и укрепления координа-

ции в рамках Организации Объединенных Наций в целях повышения эффективно-

сти помощи, оказываемой на местах, и обеспечения большей транспарентности.  

 Совет рекомендовал Генеральному секретарю периодически предоставлять 

Совету обновленную информацию о положении дел в области предотвращения 

конфликтов и превентивной дипломатии. 

 

https://undocs.org/ru/S/PRST/2018/1

